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Syndicat Autonome 
Groupe Casino 
 
 
Le comité de Groupe 2015 s’est tenu le 6 octobre en présence d’Antoine Giscard d’ESTAING, d’Hervé DAUDIN (pour 
la présentation des projets, en l’absence de Jean-Charles NAOURI) d’Yves DESJACQUES (DRH Groupe International), 
de Jean Claude DELMAS (DRH Groupe France), de Damien DORE (Directeur des relations et de l’Innovation sociale) 
et de Jean-Michel BLOCH (expert-comptable). 
 
 
Le Procès-Verbal  du 1er octobre 2014  a été approuvé sous réserve de modification demandée par l’UNSA. 
 
Les Organisations Syndicales présentes : FO, CGC, CFDT et UNSA. CGT absente. 
 
QQ CHIFFRES commentés par l’expert-comptable : 
« Chiffre d’Affaires consolidé 2014: 48 milliards d’€, soit une hausse de +1,3% 
ROC (résultat opérationnel courant) baisse de 4,1%, soit 2,23 milliards d’€. 
La faible hausse du CA s’explique par : 

 Une croissance organique* à l’international qui s’est ralentie :  
+8,8% en Amérique Latine contre +13,1% en 2013 et  
+3,6% en Asie contre +7,5% 

 
 L’impact négatif des variations de change de -5% 

 
FRANCE : Sur l’ensemble de l’année, l’évolution du Chiffre d’Affaires, à magasins comparables de toutes les 
enseignes, a été négative. 

 HM : les investissements tarifaires ont permis de renouer avec la croissance des volumes et du trafic mais 
sont insuffisants pour compenser l’effet baisse du CA, excepté pour les ventes alimentaires. 

 SM : baisse de 3,3% du CA en comparable et effet de baisse de prix de -0,9%. 

 FP/LP : Baisse importante en comparable dû au repositionnement tarifaire mais, en partie, compensée par 
l’expansion. 

 Monoprix : CA comparable à -0,7%  
 
Evolution du parc commercial : LP +182 magasins, Monoprix +48, Proxi - 490 (perte de Coop d’Alsace et Natal). 
 
Evolution des parts de marché : 

 Géant et SM stable à 4,4% de part de marché  
 Monoprix stable à 2%. De part de marché 

 
INTERNATIONAL : Ventes en léger recul mais croissance organique* de +8,8%.  
Parc de 3482 magasins, soit + 688 magasins 
Brésil : Croissance organique* de +9,5%. 
Colombie et Uruguay : Croissance organique* de +6,8% 
Asie : CA en légère baisse de -1,3% mais de +4,2% en organique. 
E-commerce : création d’un pôle e-commerce à l’échelle mondiale. Hausse des ventes en organique de +25,4%. 
 
L’expert-comptable conclut en indiquant que  les résultats de l’année 2014 sont moins bons que ceux de l’année 
2013. 
 

COMITE DE GROUPE du 6 Octobre 2015  
à St Etienne 

C.DELALANDE & T.MEYER  composaient notre délégation 
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SITUATION DU GROUPE :  
Antoine GISCARD D’ESTAING intervient et parle de 2014 comme d’une année « d’investissements » sur les prix.  
Leclerc est très agressif, Carrefour est bien géré et Lidl est ambitieux. 
 
Au 1er semestre 2015, sur le plan commercial la France se redresse un peu, au moment où le Brésil recule. 
Au 2ème trimestre, CA positif (pas arrivé depuis 2 ans), notamment en Géant et en LP. 
A l’international, nous restons solides en Amérique Latine. Le E-commerce continue de se développer très fort (en 

France et au Brésil).  

 
 
Hervé DAUDIN intervient sur la  situation du Groupe en France : 
 
Géant : repositionnement des Géants, avec un retour aux fondamentaux du commerce (s’assurer que l’offre est bien 
là, fluidité en caisses, nouveaux concepts…). Il insiste sur plus de synergie avec les autres filiales du Groupe. Ce 
redressement se fait aussi par les rénovations en magasins. 
H.DAUDIN rappelle que toute une série de concepts a été engagée depuis 2 ans (les prix ronds, en gros c’est moins 
cher, la criée…). 
Par ailleurs il énonce la collaboration avec EXITO  et FINLANDEK pour le textile 
 
LP : « investissement » fait sur les prix. Trafic de croissance à +7% au 2nd trimestre 2015. 
 
Monoprix : valeur sûre du Groupe. Objectif de demain : être une grande marque citadine et digitale. Essayer de 
développer des concepts complémentaires (Monop, Naturalia…). 
 
Super Casino : le redressement est en marche. Nos piliers : les F/L, les produits frais. Repositionnement sur les prix. 
 
Franprix : magasins de proximité. Changement de la totalité de son concept (avec le concept mandarine). 
 
Casino Proxi : progression continue des ventes à magasins comparables. Poursuite du déploiement LPE (Leader Price 
Express) et Casino Shop. 
 
Antoine GISCARD D’ESTAING reprend la parole pour annoncer la situation du Groupe à l’international.  
 
Au Brésil, net recul. C'est la demande  mondiale de matières premières  en baisse, une inflation restée élevée et une 
baisse de confiance des investisseurs qui ont amorcé ce recul économique. 
 
Colombie : reste un très bon marché. Bonne croissance du CA organique (+1,4% au S1). 
 
Thaïlande : pays très incertain (attentat cet été). Mais maintien de sa position de co-leader. 
 
Vietnam : nombreuses opérations commerciales en magasins. Poursuite de l’expansion. 
 
Hervé Dodin parle de C-nova : développer une vision du e-commerce entre les 2 pays (France et Brésil). Résultat 
excellent au 1er semestre.  
 
PERSPECTIVES DU 2ème SEMESTRE  

 France : retour à la croissance et amélioration de la rentabilité. 

 Brésil : renforcement des plans d’action. 

 Maintien des bonnes performances d’EXITO et BIG C. 

 Poursuite de la forte croissance de C-NOVA. 
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{*Croissance organique : croissance interne qu’une entreprise a acquise par ses propres moyens} 

QUESTIONS/REPONSES (Y.DESJACQUES)  
 
Concernant l’acquisition d’une filière volailles dans la Sarthe, Y. Desjacques répond qu’il s’agit  d’une opportunité, 
mais que ce n’est pas l’ambition du Groupe. Celui-ci n’exclut pas de saisir d’autres opportunités si elles se 
présentent. 
A notre intervention sur le devenir de l’enseigne « Casino » au regard des rénovations et de la valorisation des 
Franprix, Y. Desjacques répond que le Groupe n’a, en aucun cas, l’intention de délaisser l’enseigne historique et 
que de nombreux magasins ont déjà été rénovés, que cela continuera.  
Concernant Franprix, il explique que le Groupe a eu une stratégie hyperactive et que c’est un cycle, que le tour des 
rénovations des magasins viendra. 
L’UNSA a rappelé à Y. Desjacques que « globalement ce que nous constatons, hélas, c’est qu’à travers votre stratégie 

commerciale et votre gestion des coûts, il n’y a pas d’accompagnement social. Les salariés sont une ressource qui 

est exploitée et non valorisée. Notre organisation syndicale s’était déjà positionnée sur ce sujet lors du dernier 

comité de Groupe ».  Y. Desjacques répond qu’il n’y a pas de volonté à baisser les effectifs, que ce n’est pas l’objectif 

du Groupe. 

 
 

En conclusion, rien de bien nouveau. On nous dit que Groupe souffre un peu plus chaque année 

malgré ses nombreux investissements (nouveaux concepts, agrandissement du parc magasins…) et 

nous pouvons répondre que les salariés souffrent aussi ! 

Cependant, de par notre intervention en début de séance où nous contestions la rédaction du dernier 

PV (notre intervention n’avait pas été clairement rédigée), nous avons pu avoir la parole ; néanmoins 

l’échange questions/réponses fut assez court, le délai imparti par la Direction trop juste.  

Comme tous les ans, il n’a pas été possible de poser toutes les questions que nous avions préparées. 

Le Comité de Groupe reste vraiment un passage obligé pour la Direction ; pour preuve une date de 

réunion en octobre pour commenter des résultats de l’année précédente, soit un décalage de 9 mois… 

pour sûr on ne peut pas parler d’actualité. Les informations données sont du « réchauffé » ! 

 

A noter tout de même la déclaration de JM Bloch (expert-comptable) : « les effectifs ont baissé plus que 

le Chiffre d’Affaires ». Intéressant…. 

 
Ci-dessous les questions  que nous avons préparées et que nous nous apprêtions à poser ; malheureusement on 
ne nous en a pas laissé le temps !.... 
 
Magasins :  
Nous remarquons avec une certaine inquiétude les investissements et la valorisation des enseignes Franprix et 
Leader Price (et nous pourrions intégrer Monoprix), au détriment de nos magasins sous enseigne Casino.  
En effet, un grand nombre de magasins sont dans un état de vétusté qui, non seulement reflète une image 
vieillotte mais engendre de mauvaises conditions de travail ; Même si certains magasins bénéficient d’une remise 
à l’image, c’est loin d’être suffisant. Il s’agit ni plus ni moins de faire du neuf sur du vieux, système D, du bricolage.  
De nombreux GEANTS souffrent aussi de cette vétusté et du coup les galeries marchandes sont sinistrées. Les 
enseignes concurrentes du même format ont d’avantage les faveurs des clients. 
Outre la baisse du tarifaire, que comptez-vous faire pour inverser la tendance ? 
 
Concernant les Petits Casino, les Casino shop, les LP express, le Groupe rénove de nombreux Petit Casino en Shop 
ou LP Express mais ce dernier concept n’est plus vraiment en odeur de sainteté et les gérants ont du mal à s’en 
sortir car, à  chiffre d’affaires égal, la charge de travail est multipliée. 
Quelle réflexion comptez-vous mener sur ce point ? 
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Restauration : 
Concernant la Restauration, nous voulons aussi attirer votre attention sur le manque  de solidarité et l’absence de 
recours aux passerelles entre les différentes filiales du Groupe lors de fermetures d’établissements. Le 
reclassement à l’interne de la Restauration existe mais  n’est pas toujours possible et aucun geste n’est fait de la 
part du Groupe pour maintenir les emplois. 
Qu’avez-vous à répondre à notre demande ? 
EASYDIS : 
A EASYDIS, sur un plan social,  nous remarquons un recours déraisonnable du nombre  d’intérimaires au 
détriment d’embauches pérennes. Ces recours se sont accrus au cours des 12 derniers mois. 
Sur un plan économique, nous remarquons que votre volonté affirmée d’optimiser les coûts de transport est 
antinomique avec votre volonté, tout autant affirmée, d’avoir des stocks quasiment à zéro dans les magasins et 
restaurants. 
En effet, il est demandé aux établissements de faire des commandes telles que les rolls doivent être remplis.  
Quelle réponse pouvez-vous apporter ? 
 
Acquisition d’une filière volaille située dans la Sarthe : 
Dans les années 90, le Groupe s’est désengagé de certaines usines (les chais beaucairois, la Sabim, charcuterie 
Impérator). 
Aujourd’hui  le Groupe va acquérir une usine de volaille dans la Sarthe détenue par un Groupe en difficulté 
(Groupe Gastronome) 
Qu’est ce qui a motivé cette acquisition ? L’opportunité du prix de vente ou une stratégie de renouer avec les 
usines ? 
 
Nous nous interrogeons sur la continuité du nom Casino. 
En restauration le nom a disparu ou le sera d’ici la fin de l’année avec les dernières rénovations (les comptoirs, A 
La Bonne Heure, St Once)  les hypermarchés Casino sont désormais des « GEANT », la logistique « EASYDIS » 
Est-ce que le nom de Casino est appelé à disparaitre ? 
 
Globalement ce que nous constatons, hélas, c’est qu’à travers votre stratégie commerciale et votre gestion des 
coûts, il n’y a pas d’accompagnement social. Les salariés sont une ressource qui est exploitée et non valorisée. 
Notre organisation syndicale s’était déjà positionnée sur ce sujet lors du dernier comité de Groupe.   
  
Dans les points que nous venons d’évoquer, quelles réponses concrètes pouvez-vous apporter ? 
 

 
20/10/2015 
Le bureau 
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